
________________________________________________________________________________________________ 

Página: 1                                                  SENDERIN   NOVIEMBRE - 2006 

 

 

__________________________________________________________________________________ 

BOLETÍN INFORMATIVO                          ASOCIACIÓN DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO DE LEÓN  “PULCHRA LEONINA” 

NOVIEMBRE 2006  Nº 59                            APDO. 284         24080 LEÓN                                    caminosantiagoleon@yahoo.es 
4 

 

 

  AA  VVUUEELLTTAASS  CCOONN  LLAA  RROOTTOONNDDAA  DDEELL  AALLTTOO  DDEELL  PPOORRTTIILLLLOO          

Seguimos atentos a cómo evolucionan las obras del Alto del Portillo, confiando en que finalmente sea 
una realidad la prometida solución, que permita a los peregrinos cruzar con tranquilidad y sin riesgos, la 
carretera León-Valladolid, cuando se dirigen a Puente Castro. Esta carretera soporta mucho tráfico, y si a 
esto añadimos los obstáculos que suponen las obras, la mediana de la carretera, el tener que volver 
sobre tus propios pasos por el otro margen de la carretera para reencontrar el Camino, nos da una idea 
de lo necesario que es llegar a alguna solución que permita conciliar el progreso con el mantenimiento 
de una ruta secular que ha sido recorrida por muchas generaciones de peregrinos.  

Incluimos en este número recortes de la prensa local, que nos hablan del tema más y mejor. 
 

JJOORRNNAADDAASS  JJAACCOOBBEEAASS  

Los días 16, 17 y  20 de Octubre, organizadas por nuestra Asociación, celebramos las VII Jornadas 
Jacobeas, este año sorprendentemente concurridas, no sabemos si será por haberse celebrado en 
otoño, lo cual invita más a recogerse, o queremos pensar, que debido a los temas tratados y a los 
conferenciantes. 

Desde la Junta Directiva, queremos dar gracias especiales a Luis Gutierrez Perrino, por la difusión 
que hizo de estas Jornadas en distintos medios de comunicación, tanto de radio como de televisión. Ha 
sido la “cara visible” de nuestra asociación, en este caso, así como en tantos otros, en los que había algo 
que denunciar o transmitir. 

Las conferencias corrieron a cargo de José Ignacio Díez y  Ángel Luis Barreda, de los que os 
hablamos en el “Senderín” anterior. Son dos personas “apasionadas” del Camino, que consiguieron 
transmitir su apasionamiento a los asistentes.  

El primero habló sobre la Hospitalidad en el Camino, y como colofón, se hacía esta pregunta: 
¿Servimos para algo? (hospitaleros, albergues, asociaciones, ….), y el mismo se contestaba que sí, 
que a pesar de la masificación siempre seguirá existiendo ese espíritu Jacobeo que lo hace diferente del 
turismo.  

El tema de la conferencia de Barreda, fue sobre la bibliografía referente al Camino de Santiago, de la 
cual nos habló ampliamente, pero esto le sirvió de excusa para contagiarnos con su entusiasmo y 
contarnos diversas anécdotas del Camino, así como la historia de cómo resurgió el Camino que 
conocemos actualmente, a mediados de los ochenta, con un grupo de entusiastas, guiados por Elías 
Valiña, cura de O’Cebreiro. 

El viernes día 20, tuvo lugar en la iglesia del Mercado, un concierto a cargo de la “Coral gregoriana 
del Císter de Sandoval”, integrada totalmente por voces masculinas. Un coro que nació dentro de la 
Asociación Promonumenta, como apoyo a la restauración del Monasterio de Sandoval. Este apoyo se 

materializa utilizando el restaurado coro de los monjes para cantar las Vísperas, los 1
os

 domingos de los 
meses de mayo a octubre, a las 13 h. 

Todo lo acontecido en esta Jornadas Jacobeas, nos lo contará más ampliamente Isabel Micó. 
 

LLOOTTEERRÍÍAA  DDEE  NNAAVVIIDDAADD..- 
Este es el  nº que jugamos este año a la lotería 

de Navidad.. No os podemos garantizar que 
toque, pero ¿y si es así? Está a disposición del 

que quiera adquirirla. 

 

PATROCINA 
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VVIIII    JJOORRNNAADDAASS  JJAACCOOBBEEAASS  ––  22000066  
Conmemoración del décimo aniversario de la creación de la Asociación de Amigos del Camino de 
Santiago de León “Pulcra Leonina”: 1996-2006 
 

La actual Junta Directiva ha preparado estas VII Jornadas Jacobeas con especial cuidado. Nuestra 
asociación cumple en este 2006 diez años, una edad todavía joven, pero con la esperanza de que 
cumpla muchos más. Y con la misma ilusión de aquel grupo entusiasta que, a finales del año 1995, se 
reunió para intentar conseguir un albergue de peregrinos para León. Su deseo se cumplió. Las MM. 
Benedictinas aceptaron el reto. La Asociación tenía dos metas, dar a conocer el Camino a la sociedad 
leonesa y hacer más agradable la estancia de los peregrinos en nuestra ciudad. 

Para conmemorar este décimo aniversario se pidió la 
colaboración y la presencia de dos personas que 
ayudaron y animaron en aquella ocasión. Distrayendo 
unas horas de sus muchos quehaceres diarios, los dos 
aceptaron. 

El lunes, 16 de octubre, tuvo lugar la primera 
conferencia en el Salón de Actos del Excmo. 
Ayuntamiento de León. Don José Ignacio Díez Pérez 
nos habló sobre “La hospitalidad hace Camino”. Muy 
vinculado al Camino desde los años ochenta fue 
párroco en Grañón, lugar riojano a orillas del Camino 
donde creó un albergue entrañable, recordado y 
añorado por todos los peregrinos que en él pasaron al 
menos una noche. Impulsó el movimiento de 
hospitaleros voluntarios, dependiente de la Federación 
de Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago, y 
organizador durante unos cuantos años. Actualmente es 
párroco en la iglesia de Santiago de Logroño. Así fue 
como nos lo presentó la Presidenta de nuestra 
Asociación, Beatriz Gallego. 

José Ignacio nos habló con palabras sosegadas pero 
entusiastas sobre la hospitalidad, intercalando 
anécdotas de su experiencia como peregrino y como 
“hospitalero” en el acogedor albergue de Grañón. 

En aquellos primeros años ochenta había pocos 
albergues. En León fueron los canónigos de San Isidoro 
los que empezaron a recoger a los pocos peregrinos 
que entonces pasaban por León. Luego fueron las MM. 
Benedictinas las que tomaron el relevo. Y ahí siguen, 
recibiendo con cariño  a los numerosos peregrinos que 
actualmente pasan por nuestra ciudad. 

Ya no es tan necesaria la hospitalidad tal como se 
entendía en la Edad Media. Sigue siendo, no obstante, 
imprescindible. Y en el año 1991 aparece la figura del 
hospitalero voluntario, antiguos peregrinos que deciden 
dedicar sus vacaciones a recibir a otros peregrinos, que 
agradecen esta hospitalidad de estilo tradicional. 

Compañía y poder compartir la cena y una pequeña oración. 
Al día siguiente, 17 de octubre, fue Don Ángel Luis Barreda Ferrer el que nos habló, bien 

documentado y de forma muy amena, como él sabe hacerlo. Esta vez fue Amelia García Portillo, ex 
Presidenta desde enero de este año, quien hizo la presentación. Pero antes manifiesta el agradecimiento 
de la Asociación por su ayuda a las instituciones, a las hospitaleras de excepción que son las MM. 
Benedictinas y a los Hermanos de San Juan de Dios. 

Ángel Luis Barreda, periodista y nacido en Carrión de los Condes, conoce el Camino muy a fondo. Ha 
publicado gran cantidad de trabajos sobre él y su historia. En el año 1982 realizó una serie de programas 
radiofónicos con motivo de la futura declaración del Camino de Santiago como “Primer Itinerario Cultural 
Europeo”, hecho que sucedió en 1987. 

Y más tarde, en el año 1993, el Camino fue declarado “Patrimonio de la Humanidad”. En el año 2004, 
el Camino recibió el “Premio Príncipe de Asturias a la Concordia”. 

Aparte de ser el Presidente de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Palencia, Ángel 
Luis Barreda es también el director del Centro de Estudios y Documentación del Camino de Santiago, 
que tiene su sede en el Real Monasterio de San Zoilo de Carrión de los Condes. 
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Lo dicho hasta ahora es sólo una parte de su trabajo y larga dedicación al Camino. Intentaré ahora 

recordar los puntos más importantes de su conferencia, que dedicó a un proyecto nacido a finales de los 
años noventa. Un viaje emocionante e imaginario a través de los libros. De mil libros. 

Durante los años 1998 y 1999 preparó una exposición itinerante con el título de “Mil años de Historia, 
mil libros para conocerla”, que recorrió dieciocho localidades, tres de ellas de la provincia de León: 
Mansilla de las Mulas, León y Ponferrada. Una peculiaridad de esta exposición fue que los visitantes 
podían tocar y hojear los libros con total libertad. Tras este largo recorrido sólo se echaron en falta dos 
libros. 

Finalizada la exposición surgió la duda, ¿dónde guardar estos libros? No escondidos en cajas y 
almacenados en un sótano, sino donde pudieran ser útiles. Se creó, con este fin, una Fundación que 
tiene su sede en el Monasterio de San Zoilo, en Carrión de los Condes. Esta biblioteca atesora en sus 
estantes ya tres mil libros, divididos en varios apartados. 

De todos ellos, de estos apartados, habló Barreda, deteniéndose más en alguno de ellos. En el de 
“Gentes del Camino”, por ejemplo, para hacer un pequeño homenaje a Don Elías Valiña, el párroco 
entusiasta de El Cebrero, que impulsó la revitalización del Camino en los primeros años de la década de 
los ochenta. 

La biblioteca conserva numerosos relatos de peregrinos, sobre todo de los últimos años. El 
conferenciante recomienda leer los escritos en los siglos XVII y XVIII. 

Los socios respondieron y acudieron en gran número a escuchar estas dos conferencias. 
El broche final de estas VII Jornadas Jacobeas lo puso el concierto de canto gregoriano que el día 20 

nos regaló la Coral Gregoriana del Císter Sandoval, en la Iglesia de N. Sra. del Mercado. El lugar más 
apropiado para escuchar algunas piezas gregorianas entresacadas de los ciclos litúrgicos de la Navidad, 
Pascua y Pentecostés. 

Las estupendas voces de los hombres  que forman esta coral nos ofrecieron una hora de buena 
música. A ellos, a su director Don Antonino Martínez del Cano y a su organista Don Jesús Tascón López 
les damos las gracias por este magnífico regalo. Y por la Salve en latín cantada por ellos y por los 
asistentes al concierto. Nuestra Madre, la Virgen del Camino, que preside el altar mayor de esta iglesia 
tan jacobea, seguro que recibió con agrado el canto emocionado de sus hijos leoneses. 

Isabel Micó. 
 
 

 

IIVV    CCUUMMBBRREE  DDEELL  CCAAMMIINNOO  DDEELL  NNOORRTTEE  
Durante los días 21, 22, 23 y 24 del mes de septiembre se celebró en la ciudad de Santander unas 

jornadas muy intensas sobre la importancia que está adquiriendo el Camino del Norte como alternativa al 
Camino francés. Asistieron, como miembros de pleno derecho, representantes de las asociaciones de 
las comunidades autónomas por donde pasa este camino (País Vasco, Cantabria, Asturias y Galicia) así 
como alcaldes de algunos municipios relacionados con el mismo e invitados de las asociaciones del 
Camino Francés. 

La asociación de Santander nos recibió con tanta amabilidad que teníamos la sensación de que nos 
encontrábamos con amigos de toda la vida. . 

Para poder llevar a cabo esta cumbre, el apoyo de la Consejería de Cultura y del propio Consejero 
fue fundamental. 

El programa de estas jornadas fue muy apretado pero muy interesante: Empezábamos con una 
conferencia a primera hora de la mañana , sobre temas jacobeos, cabe destacar la que pronunció el 
profesor García de Cortázar sobre "El Beato de Liébana”. En Las mesas redondas se debatieron los 
problemas que presenta este camino y sus posibles soluciones, el apoyo de las Instituciones Políticas y 
el papel que representa la Iglesia en dicha ruta. 

El Sábado, después de un día agotador, la Coral Salvé de Laredo nos deleitó con un concierto en la 
catedral de Santander con temas muy variados: Música medieval en el año jubilar lebaniego, canciones 
de España y del mundo, etc.. 

La IV CUMBRE terminó el domingo en Santo Toribio de Liébana con una misa solemne a la que 
asistieron autoridades autonómicas y municipales del Camino del Norte. A continuación se hizo, de 
forma oficial, la petición para que este camino sea declarado Patrimonio de la Humanidad. Se entregó  la 
"vieira de plata" a personalidades que están trabajando por este camino. 

El broche de oro fue el sabroso cocido lebaniego que compartimos todos los asistentes a esta 
Cumbre en un ambiente amable y distendido: Todos éramos amigos. 

Loli Fdz. Criado 
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 Excursión desde Pobladura de la 

Sierra al Acebo, el día 24 de 
Septiembre. Tuvimos  un día pasado por 
agua, pero pudimos contemplar el bello 
paisaje de una parte de la llamada 
Tebaida Berciana, a veces bajo la lluvia y 
a veces bajo el arco iris. 

 
 
 

A la derecha una vista de Palacios de 
Compludo. 

 
 Encuentro de Asociaciones en Burgos (organizado por la Asociación burgalesa), el día 1 de 

Octubre, al cual acudimos un reducido número de personas de la Asociación. Madrugamos mucho, 
pero mereció la pena. Junto con las Asociaciones de Burgos, Zaragoza y Vitoria caminamos por el 
trayecto burgales del Camino Francés: Hontanas – Castrojeriz, pasando por las ruinas de San Antón. 
En estas ruinas del antiguo Hospital de peregrinos, nos explicaron los avatares, que sufrió esta 
edificación a lo largo de los siglos, hasta llegar al estado actual. También aquí tuvimos un recuerdo 
especial para los 2 misioneros-hospitaleros fallecidos en el accidente de tren, que tuvo lugar en Villada 

(Palencia), el 
pasado verano; 
uno de ellos 
hermano del 
hospitalero de 
San Antón. 

En Castrojeriz, 
acompañados por 
la alcaldesa, 
visitamos algunas 
de sus iglesias. 
Como colofón: 
comida de 
hermandad en 
Olmillos de 
Sasamón, en la 
que reinó un 
buen ambiente en 
el que no faltaron 
“joticas mañas” .   

 

Foto de grupo en Castrojeriz, a la puerta de la colegiata de la Virgen del Manzano.  
 
 Día 22 de Octubre, excursión por el valle del Huerna.  
 
 
 
 
 
 12 de Noviembre  San Cristóbal de Valdueza– Peñalba – Montes de Valdueza – Valdefrancos. 

+/-  24 kms.     Dificultad media.      Hora de salida: 7:30 
Entre otras cosas, podremos ver un tejo de unos 800 años en S.Cristobal, la iglesia mozárabe de 
Peñalba, la cueva de San Genadio, seguir el curso de un canal romano en Montes de Valdueza, y 
contemplar el Monasterio de este pueblo. 

 
 Limpieza de diciembre: Día 3. Este año limpiaremos el Camino entre Astorga y Rabanal del Camino. 

Culminará con la degustación de un Cocido maragato en Murias de Rechivaldo. 
Se recomienda llevar guantes.  
Venta de billetes, el lunes 20 de noviembre, a partir de las 8 de la tarde. 

ACTIVIDADES REALIZADAS 

ACTIVIDADES A REALIZAR 
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R E C O R T E S   D E    P R E  N S A 
 

Llegar hasta León, uno de los periplos 
más peligrosos del Camino 

Es lamentable la capacidad que, en 
ocasiones, muestra León, singularmente sus 
dirigentes políticos y gestores públicos, para 
despreciar lo que son sus recursos más 
genuinos, cuando no ignorarlos. Un ejemplo lo 
ofrece la ruta histórica, cultural, religiosa y 
europea por excelencia, el Camino de 
Santiago. Pese a ser un legado vivo, que se 
reafirma en el caminar de los miles y miles de 
peregrinos que nos recorren cada año, el 
cuidado y la indolencia. La que debería ser 
una de las etapas principales, la llegada a la 
ciudad de León, es posiblemente uno de los 
periplos más peligrosos de todo el itinerario 
por la arriesgada conciliación entre 
caminantes y tráfico. Cruzar Puente Villarente 
es disputarse un estrecho y sinuoso acceso 
vial con el persistente tráfico de la N-601 en 
esta zona. Proseguir por el nuevo camino de 
tierra hacia León es una fórmula ideal de 
insolación, ante la falta de vegetación que 
ampare al peregrino. Y llegar a la nueva 
rotonda ramificada en varias direcciones, el 
nacimiento de una vía rápida para acceder a 
la ciudad, la conexión con la Ronda Sur, y una 
mediana. Toda una carrera de obstáculos, 
infracciones y riesgo de atropello para los 
27.000 caminantes, que aún así llegan cada 
año a León. Y es que en León, el Camino no 
se hace, más bien se deshace, al andar.                          

 La Crónica de León (13-8-06) / Editorial 

Los peregrinos sufren los peligros del acceso del 
Camino de Santiago a la capital 
“Obras son amores”, dice el refrán. Y si son de paleta y 
cemento, mucho mejor. [……] 

[….] Las obras de construcción de una rotonda en la N-
601, en el tramo conocido como el alto del Portillo, no han 
tenido en cuenta las dificultades de los peregrinos, para 
acceder a dicha capital. Si bien se ha habilitado, correctamente 
señalizado, un camino de tierra que bordea dicha margen 
derecha en dirección a León, este esfuerzo no ha sido 
continuado a su final. 

Cuando este nuevo camino finaliza, las señales indican al 
peregrino que continúe por la N-601 hacia León, con lo que 
debe hacerlo cometiendo una infracción, ya que circula en 
dirección contraria, de espaldas a los vehículos. 

Además, al finalizar  la pista los peregrinos encuentran un 
paso provisional hecho con unos tablones de madera encima 
de una nueva cuneta, pero se quedan sin enlace para la ruta 
del Camino de Santiago que discurre al otro lado de la 
carretera, a mano izquierda, y lleva hacia Puente Castro. 
Antes, los peregrinos efectuaban la peligrosa maniobra, sin 
semáforos ni pasos de cebra, de cruzar la carretera para llegar 
al otro lado, pero ahora la situación se ha complicado aún más 
con la salida de la rotonda y la colocación de una mediana.[….] 

Ahora los peregrinos sólo tienen dos soluciones: cruzar la 
mediana de la carretera para pasar al otro lado, exponiendo su 
vida y la de los conductores, o continuar en dirección contraria 
hacia León por la N-601 hasta encontrar una entrada a Puente 
Castro a la derecha, sin ninguna señalización hasta la misma. 
Una vez allí pueden cruzar por el puente abierto al tráfico, sin 
ningún tipo de acera, pero también por el puente peatonal, 
realizado especialmente para los peregrinos, que se encuentra 
señalizado y en cuyo inicio está una caseta de información. 
[…..]                                              La Crónica de León, 13-8-06 

Entrevista a Juan Vicente Herrera                                 “Hay una mala entrada al Camino” 
El presidente de la Junta realiza estos días el Camino de Santiago como un peregrino más.  
[…..] 
- ¿Cómo encuentra el Camino a su paso por León? 

- Pues lleno de peregrinos, lo que implica que el Camino tiene enorme atracción y que genera una enorme vida. 
Lógicamente los primeros beneficiados de eso son los pueblos por los que transcurre. Luego, como se están 
haciendo también nuevas infraestructuras hay algunos itinerarios que están afectados por esas nuevas 
infraestructuras. Pero bueno, yo entiendo que todo es conciliable y que cuando finalicen tendremos la sensibilidad 
para facilitar el Camino a los peregrinos. 

Hay unas zonas que a mí me resultan especialmente queridas a partir de Sahagún. Todo el nuevo andadero entre 
esta localidad y Mansilla de las Mulas, que además ha sido muy bien tratado con plantaciones de árboles, de 
plátanos; es una zona muy amable y además con el buen tiempo que hemos tenido estos días, todavía más. Y 
ahora empiezan las que para nosotros son magníficas, primero Órbigo, luego maragatería terminando en la Cruz de 
Ferro y con culminación en Bierzo. Es que León es especialmente rica en el Camino de Santiago. 

- Y en materia de infraestructuras, ¿qué puntos cree que hay que mejorar?  

- Sobre todo la entrada a León, como la entrada a todas las ciudades, porque en Burgos pasa exactamente lo 
mismo. En estos momentos, las ciudades están creciendo, se están desarrollando, se están urbanizando, se están 
ejecutando las rondas y eso afecta en primer lugar a los itinerarios tradicionales y hay que encontrar el acceso más 
amable para los peregrinos. En León se logra en la parte de la ciudad pero mientras tanto en el conjunto de rondas 
hay todavía tramos a partir del Puente Villarente que van justamente por la carretera y eso es complicado. 

- ¿Y como solución qué propondría? 

- Solución no, de momento que se acaben las obras cuanto antes y que se valoren porque son proyectos facilitos 
porque el peregrino no pide grandes cosas; el peregrino lo único que pide es una senda que si tiene que ser 
paralela a la carretera, pues paralela a la carretera, con la mínima seguridad y bueno, al final muy sencillo el 
Camino.                                                    Diario de León, 3-8-06 / Maite Glez. Bazal 
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El plan director de los Caminos de 
Santiago estará listo en el mes de 
octubre        

El comisario de Castilla y León para el 
Camino de Santiago, Raúl Bernal, anunció 
ayer que el Plan Director de los Caminos de 
Santiago “está bastante avanzado” y podría 
concluirse a finales de septiembre o principios 
de octubre. El plan Director pretende 
convertirse en un “documento marco” para 
potenciar, desde ahora hasta el año 2010, “los 
otros Caminos de Santiago en la Comunidad”, 
indicó Bernal. 

[…….. ] El objetivo de dicho plan, recordó el 
comisario, es inventariar las rutas jacobeas, 
que discurren por Castilla y León, que incluye 
el análisis físico del itinerario, el análisis de su 
accesibilidad, así como una visión global del 
patrimonio, la monumentabilidad, protección 
medioambiental, recursos turísticos o 
explotación económica. 

Por Castilla y León discurren cerca de 400 
kilómetros del Camino de Santiago, abiertos a 
raíz del original, conocido como Camino 
Francés, que atravesaba la cornisa cantábrica, 
a media que avanzaba la Reconquista de las 
tierras del sur. 

Entre ellas, citó el Camino Francés, que 
utilizaba el 92% de los peregrinos; el Camino 
del Sureste, el Camino del Norte, el Camino 
del Salvador, el Camino Mozárabe, el Camino 
de la Ruta de la Plata y el Camino de Madrid. 

Al respecto, el comisario señaló que esta 
comunidad es “la que cuenta con un mayor 
número de encrucijadas del Camino”, puesto 
que transcurren por ella una docena de rutas 
jacobeas. [……..] 

Diario de León, 17 / 6 / 2006 

16 Proyectos se reparten 60.000 euros provinciales al Camino de Santiago 
La diputación sufraga el 72% del coste de mejoras de albergues, áreas de descanso e infraestructuras 

Solicitantes Tipo de obra Presu- 
puesto 

Subvenc. 
Diputación 

Ayto. de El Burgo Ranero Arreglo albergue  Calzadilla de los Hermanillos 5.172 3.740 

Ayto. de El Burgo Ranero Arreglo del albergue en El Burgo 5.172 3.740 

Ayto. de Cacabelos Adoquinado y alumbrado en la Fuente del Peregrino 4.770 3.449 

Ayto.Mansilla de las Mulas Retejado albergue Mansilla de las Mulas 5.153 3.727 

Ayto. de Trabadelo Pintura del albergue del peregrino de Trabadelo 6.000 4.339 

Ayto. de Valdefresno Adecuación de área de descanso en Valdelafuente 5.093 3.683 

Ayto.Valverde de la Virgen Construcción áreas de descanso en Robledo y Aldea 5.172 3.740 

Ayto. de Villares de Órbigo Alumbrado del Camino de Santiago en Villares de Órbigo 5.172 3.740 

Ayto. de Villasabariego Construcción de área de descanso en Puente Villarente 5.172 3.740 
Junta Vec.Villar de Mazarife Adecuación de área de descanso en Villar de Mazarife 5.795 4.191 

Junta Vecinal de Villavante Vía de acceso y área de descanso en Villavante 5.172 3.740 

Isabel Álvarez García Pozo en albergue “Las Águedas” de Murias de Rechivaldo 6.000 4.339 

Lorenzo Ótero López Obras en albergue “Mesón Tío Pepe” en Villar de Mazarife 5.865 4.241 
Asoc. “Amigos del Camino de 
Hospital de  Órbigo” 

Obras en el albergue “San Miguel” en Hospital de Órbigo 5.086 3.678 

Asoc. “Hospedería 
Jacobea El Nogal” 

Obras en el albergue “El Nogal” en el Burgo Ranero 2.518 1.821 

La crónica de León, 18/6/2006 / C .J. Domínguez 

 De Sor Ana María /Albergue de las Carbajalas 
“Hay mucho negocio, pero todos encuentran algo 
especial en el Camino” 
Sor Ana María está refugiada en la oscuridad de un pequeño 
despacho. Fuera hace mucho calor y es la hora de la siesta. 
Sin embargo, al albergue no dejan de llegar peregrinos, que 
se quitan con alivio las botas de montaña y dejan las pesadas 
mochilas apoyadas contra la pared. 

Pregunta.- ¿La fe religiosa sigue siendo importante para 
hacer el Camino? 

Respuesta.- Hay de todo, pero yo creo que sí. Todos los que 
hacen el Camino encuentran algo bueno, que les despierta 
un interés interior. Por aquí pasan muchos americanos 
católicos, gente joven. Todos los peregrinos dicen que es 
algo especial. 

P.- También hay creyentes de otras religiones que deciden 
vivir la experiencia. 

R.- Sí porque es un camino de esfuerzo, de oración y 
silencio. 

P.- Y se ha convertido en un fenómeno turístico y económico. 

R.- Sí, hay mucho negocio. Se ha perdido un poco el sentido 
que tenía antes, cuando la gente acogía en sus casas y en 
los pajares a los peregrinos. 

[….] 

P.- ¿Cuáles son las principales demandas de información? 

R.- Vienen ya bastante informados y con el programa hecho. 
Te preguntan por la ciudad y los monumentos, aunque el 
monumento más visitado es el ambulatorio 

P.- ¿Cuenta el albergue con alguna subvención de la Junta? 

R.- No, no hay subvenciones, es por espíritu de acogida. 
Damos alojamiento y desayuno y los donativos son 
voluntarios. 

P.- ¿Cómo se lleva a cabo el trabajo diario en el albergue? 

R.- Contamos con voluntarios de toda España. Hay una 
organización nacional de voluntarios para el Camino y una 
vez que lo han hecho y han pasado un cursillo vienen a 
ayudar. 


